
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
                         

                      COMPTE RENDU DE L’ASSEMBLEE GENERALE DU 20 OCTOBRE 2023 

 

ELUS PRESENTS : 

 

Au titre de la Métropole et du Département : 

- Mme Catherine PILA : Présidente de la RTM, Conseillère municipale et métropolitaine et représentant Mme Martine VASSAL, 

Présidente de la Métropole Aix-Marseille-Provence et du Conseil Départemental des Bouches du Rhône  

- Mme Solange BIAGGI : Conseillère métropolitaine déléguée aux Commerces centre-ville et aux relations avec les CIQ, 

Conseillère municipale 

- Mr Frédéric GUELLE : Vice-Président de la RTM, Conseiller métropolitain 

- Mr Sylvain DI GIOVANNI, Conseiller départemental 

- Mme Marion VORTEMANN : Chargée de mission au cabinet de la présidence  

 

Au titre de la Mairie : 

- Mme Marguerite PASQUINI : Conseillère municipale en charge des relations avec les CIQ et représentant Mr le Maire de 

Marseille Benoit PAYAN 

- Mr Yannick OHANESSIAN : Adjoint au Maire de Marseille en charge de la sécurité, de la tranquillité publique, de la Prévention, 

Conseiller départemental 

- Mr Eric MERY : Conseiller municipal délégué à l’urbanisme et à l’aménagement durable  

- Mme Christine JUSTE : Adjointe au Maire de Marseille en charge de la propreté de l’espace public, de l'environnement 

 

Au titre de la Mairie de secteur : 

- Mme Olivia FORTIN : Maire des 6ème et 8èmes arrondissements 

- Mr Olivier MENETRIER : Adjoint à la Maire de secteur délégué à la Sureté et à la Médiation 

- Mr Gwenaël RICHEROLLE : Directeur de cabinet de Mme la Maire du 6/8  

- Mr Alexandre RUPNIK : Adjoint à la Maire de secteur délégué à l'agriculture  

- Mme Anne MEILHAC : Adjointe à la Maire de secteur déléguée aux mobilités, à la voirie 

- Mr Cyprien VINCENT : Adjoint à la Maire de secteur délégué aux sports. 

 

Au titre de la Région 

-Mr Ludovic PERNEY, Vice-Président de la Région   

 

MEMBRES DES CIQ PRESENTS : 

- Mr Philippe YSOMBARD : Président de la Confédération des CIQ 

- Mr Patrick TALBOURDEAU : Président de la fédération des CIQ du 8ème arrdt  

- Mr Alain ARCUCCI : Vice-Président de la Confédération et Président de la fédération des CIQ du 14ème arrdt   

- Mr Victor FARINA : Président de la fédération des CIQ du 10ème arrdt et secrétaire adjoint de la Confédération 

- Mr Michel CORDIER : Vice-Président de la Confédération et Président de la fédération des CIQ du 13ème arrdt   

- Mr Bernard TERME : Trésorier de la Confédération  

- Mme Patricia TIMPANO : Présidente de la fédération des CIQ du 6ème arrdt 

- Mme CHANOU : Présidente du CIQ Pointe Rouge accompagnée de Mme Hélène FRICKER et de Mr Benjamin ZAOUI 

- Mme Yvette ROCHETTE : Présidente du CIQ Michelet Saint Giniez 

- Mr Gabriel LALANCE : Président du CIQ Mazargues 

 

18h00 Ouverture de la salle, signature des listes d’émargement. 

La séance est ouverte à 18h30. 

Cette Assemblée Générale est Présidée par Christine LA ROCCA, assistée du 1er Vice-Président Gérard PELLETIER. 

 

La Présidente du CIQ, Christine LA ROCCA, remercie l’ensemble des élus présents, représentants des CIQ, personnalités ainsi 

que tous les adhérents présents et les bénévoles de notre CIQ. 

 

 



Puis elle remercie les membres du bureau du CIQ : Gérard PELLETIER 1er Vice-Président, Jean Claude FORMOSA Vice-

Président, Monique LEGAY Secrétaire Générale, Marie José CAVENATI Trésorière, Jean Paul GABERT Secrétaire adjoint, 

Claude SOLARI Trésorier adjoint, ainsi qu’Aimée MOSSE, Arlette MAUREL et Monique SURRY qui assurent l’accueil de notre 

permanence le mardi après-midi. Elle remercie également l’ensemble des membres de notre conseil d’administration, d’abord pour 

la confiance qu’ils nous ont renouvelée le 3 octobre dernier, ensuite pour leur investissement à nos côtés pour défendre et 

promouvoir nos quartiers, et plus spécifiquement défendre notre cadre et notre qualité de vie, en veillant à maintenir une 

urbanisation à visage humain.  

 

Avec notre CA, nous souhaitons avoir une pensée et observer une minute de silence pour Josette DONA qui nous a 

malheureusement quittée cet été et qui faisait partie de notre CIQ depuis de très nombreuses années. Demande d’associer à cette 

minute de silence toutes les victimes des évènements tragiques qui secouent non seulement l’Arménie mais aussi Israël, avec une 

pensée en l’honneur du professeur Dominique BERNARD, assassiné à Arras le 13 octobre dernier.  

Minute de silence. 

 

Pour permettre à l’ensemble des élus invités d’arriver car retenus au conseil municipal, nous passons avant la lecture du 

mot de la Présidente, à la lecture et aux votes des différents rapports.  

 

- Lecture et Approbation à l’unanimité du Rapport d’activités 2022-2023 par le 1er Vice-Président Gérard PELLETIER. 

Ce rapport est adopté à l’unanimité. 

 

- Lecture et approbation à l’unanimité du Rapport du vérificateur de comptabilité Justin CERASANI 

Le rapport du vérificateur est adopté à l’unanimité. 

 

- Election du vérificateur de comptabilité pour 2023 

Mr CERASANI renouvelle sa candidature. Aucune autre personne ne se présente.  

M.CERASANI est accepté par l’assemblée générale à l’unanimité. 

 

- Lecture et Approbation du Rapport financier 2022 par la Trésorière Marie José CAVENATI 

Le Rapport Financier 2022 est adopté à l’unanimité. 

 

- Cooptation au sein du Conseil d’Administration  

4 personnes ont été cette année cooptées et validées à l’unanimité par notre Conseil d’Administration. 

Il s’agit de Sébastien LEGAY, Monique LEGAY, Annick ROS et Benoit LEGAY que nous remercions au nom du CA pour leur 

investissement au sein de notre structure. 

Nous vous demandons de les approuver, conformément à nos statuts. Les 4 personnes sont approuvées à l’unanimité. 

 

Arrivée de l’ensemble des élus. 

 

- Le mot de la Présidente : 

 

Le CIQ Bonneveine Vieille Chapelle Lapin blanc La Sérane Gâtons a été créé le 4 novembre 1944, c’est une association à but non 

lucratif, indépendante, apolitique et bénévole. 

Nous vous rappelons que le CIQ agit auprès des instances officielles, mais qu’il n’a aucun pouvoir, sauf celui d’écrire, de demander 

et de représenter les habitants du quartier, afin d’apporter aux collectivités territoriales, la contribution des habitants. 

Nous ne recevons aucune subvention, notre trésorerie est alimentée uniquement par le revenu de nos activités et les cotisations de 

nos adhérents. 

 

Avec plus de 4200 adhérents à ce jour, nous représentons près de 13000 habitants. Aussi nous souhaitons que notre CIQ soit une 

véritable force de propositions, toujours dans l’intérêt général et oriente au mieux les décisions afin de sauvegarder nos intérêts. 

Accueillir, transmettre les remarques constructives, dans un climat d’écoute et de bienveillance, telle est notre volonté. 

 

Il nous semble primordial, que nos demandes ne soient pas seulement écoutées, mais qu’elles soient surtout entendues. Cela 

demande un investissement sans faille et sans relâche et beaucoup de pugnacité pour revenir très souvent sur de nombreux sujets 

déjà abordés.  

Cependant, je peux vous assurer que vous pouvez compter sur nous.  

Nous continuerons d’interpeller les décideurs politiques et économiques, et nous ne faiblirons jamais dans la défense des intérêts 

des habitants de nos quartiers pour continuer à promouvoir le bien vivre ensemble.  

 

Je tiens à remercier au nom de notre conseil d’administration les effectifs des polices municipale et nationale, pour leur 

engagement au service de notre sécurité, malgré des moyens qui ne sont pas suffisants pour la 2ème ville de France. 

En effet, des problèmes récurrents de sécurité et de propreté sont toujours à déplorer, les forces de police comme les magistrats 

n’ayant pas toujours les moyens de traiter toutes les infractions liées aux dégradations et incivilités sur l’espace public. 

Cette insuffisance de traitement des infractions renforce le sentiment d’impunité chez les contrevenants. 

Et on arrive ainsi au 1er fléau de notre société : l’incivisme avec la généralisation et la banalisation de nombreux comportements qui 

portent atteinte, aux règles relatives à la vie en collectivité et au partage de l’espace public. 

 

Un article paru dans la Provence le 25 avril dernier faisait un triste constat pour notre arrondissement, le 2ème arrondissement le 

plus touché de Marseille pour les cambriolages et plus particulièrement nos quartiers de Bonneveine et du Lapin Blanc.  

 



Nous regrettons que la proposition que nous avions faite lors de notre intervention en Conseil d’arrondissement du 13 décembre 

2022 dernier n’ait pas été entendue. 

Pour rappel, nous saluions alors le renfort des policiers municipaux annoncé, en regrettant cependant qu’ils soient principalement 

et très majoritairement déployés dans les quartiers nord car malheureusement déjà nous pointions du doigt le fait que nos quartiers 

sud ne sont pas épargnés par la délinquance et les nombreux cambriolages, dégradations et incivilités diverses et variées 

récurrents. 

 

Nous demandions alors la création dans nos quartiers d’une police « de sécurité au quotidien » qui permettrait avec une présence 

humaine visible et dissuasive de prévenir les infractions aux atteintes aux biens et aux personnes et d’améliorer la vie de la 

population et sa sécurité. Car le sentiment d’insécurité est toujours partagé par de nombreux habitants. 

Et nous ajoutions que le Maire de Marseille pourrait, par exemple, déléguer à chaque Maire de secteur le soin de choisir le 

positionnement chaque jour de la semaine, sur les deux arrondissements dont il a la charge, de deux équipages de Police 

Municipale. 

Cette proposition était partagée également par plusieurs CIQ du 8ème. 

 

Nous comprenons évidemment la réalité de la situation avec les efforts faits avec la mise en place de postes de police mobile 

annoncés par Mr OHANESSIAN et l’arrivée de 85 policiers municipaux supplémentaires venus grossir les rangs de la police 

municipale à Marseille annoncé par le Maire de Marseille. Nous les remercions tous les deux. 

Mais il n’en demeure pas moins que la sécurité reste l’attente majeure des habitants et qu’il devient urgent de considérer notre 

demande de création d’une police de sécurité au quotidien pour la sécurité et l’intérêt général de tous les habitants. D’autant 

qu’avec les JO en 2024 les forces de police vont être pleinement mobilisées.  

Aussi, nous ne pouvons que regretter le report sine du déploiement des radars urbains annoncés sur Marseille que nous trouvions 

préjudiciable en matière de sécurité. Nous souhaiterions être vraiment consultés et entendus sur le choix de leur emplacement 

futur.  

Pour rappel, 50 caméras seulement étaient annoncées pour tout Marseille, c’est insuffisant. 

Sur Nice : 4000 caméras pour 350000 habitants et une superficie 2 fois moins importante que Marseille. 

Sur Marseille : 1700 caméras pour 870000 habitants et la superficie la plus importante de France. 

Grâce aux caméras, la police résout une affaire sur 2 en enquête. 

Au vu de l’actualité quasi quotidienne sur Marseille, nous sommes maintenant malheureusement au-delà du sentiment d’insécurité 

partagé par de nombreux marseillais. 

 

Notre CIQ est inquiet également devant la multiplication des projets de construction en cours et à venir. Nous avions recensé sur 

notre secteur 794 logements en cours ou annoncés par des permis de construire, ce qui correspond à un accroissement de 

population de l’ordre de 2500 nouveaux habitants.  

Depuis, d’autres projets de construction devraient venir gonfler ces chiffres : le foncier de la Poste situé à l'angle de l’avenue de 

Haifa avec Elsa Triolet qui était au stade de concours en octobre 2021 lors de notre dernière AG. Il semblerait également que les 3 

terrains accueillant actuellement la RTE, soient destinés à la construction de nouveaux logements. 

Tout cela continue de nous alarmer car avec cette urbanisation à outrance, les incidences pour l'ensemble de nos quartiers sont 

nombreuses. Au-delà du fait que cela dénature l’essence même de nos noyaux villageois, les infrastructures actuelles que ce soit 

au niveau de la voirie, de la circulation, des transports en commun, du stationnement, des espaces verts ou de l’accueil des 

enfants dans les écoles ne permettent pas d’absorber cet afflux de population dans des conditions optimales. 

Nous renouvelons notre vœu de pouvoir être informé en amont, des futurs projets immobiliers, notamment avant la délivrance des 

permis de construire, en instaurant si possible une concertation avec les habitants. Nous avons pu organiser il y a maintenant 2 

ans des réunions avec nos adhérents et certains promoteurs et même si cela n’a pas répondu à toutes les attentes des riverains, 

cette démarche de partage d’informations a été bien appréciée par les participants.  

 

Enfin, de nombreux sujets majeurs pour notre secteur restent toujours en suspens :  

Quid sur la poursuite du BUS qui termine actuellement sur un mur au Cabot créant une asphyxie notamment de tout un secteur 

pour nos voisins et amis des CIQ du 9ème, mais impactant également de nombreux marseillais dès lors qu’ils s’aventurent sur le 

secteur des 9ème et 10èmes arrondissements ? Il faut que les choses évoluent pour désengorger ces noyaux villageois qui 

subissent en plus une pollution engendrée par les moteurs à l’arrêt.  

Cela me permet de rebondir sur la pétition que nous avions lancé en 2021 avec le CIQ Pointe Rouge pour toutes ces mêmes 

raisons (de saturation de la circulation à venir avec pollution induite par les moteurs à l’arrêt) pour nous opposer au parking relais 

prévu sur le terrain situé en haut du bd Jourdan Barry et dont l’ancien Maire de secteur nous avait annoncé ici lors de notre AG l’an 

dernier une soixantaine de places prévues, sans concertation préalable.  

Donc l’annonce du boulevard urbain vert avec des modes de déplacement doux pour rejoindre la Vieille Chapelle est une bonne 

nouvelle pour l’environnement et permettrait que ce parking relais qui aurait asphyxié notre secteur ne voit pas le jour. Même si 

comme nous l’avions signalé dans le cahier d’acteur remis à la RTM suite à la consultation de nos adhérents pour le projet de 

restructuration du réseau de bus, nous regrettons l’absence d’une voie pour les voitures pour finaliser le BUS jusqu’à la Vie ille 

Chapelle.   

 

Quid du devenir du site de l’Hippodrome Borély avec la fermeture du golf qui prive de nombreux séniors de la pratique de leur 

activité favorite ? Les riverains sont dans l’expectative et attendent la concertation qui avait été annoncée pour juin dernier pour 

défendre la recherche d’un nouveau repreneur pour cette activité de golf. Peu de riverains souhaitent que le site devienne 

exclusivement une aire d’accueil pour festivaliers.  

 

Notre secteur a besoin d’une redynamisation urgente, les commerçants de l’escale Borely sont sur un site vieillissant, la 

suppression des plages privées transformées en terrasses balnéaires en retrait de la plage a obligé de nombreux habitants à 



choisir d’autres plages sur les communes voisines et nombreux sont les plus fragiles qui se sont malheureusement privés de plage 

cette année. 

Le Parc Borely est de plus en plus mal entretenu, les voies sont complètement défoncées et doivent être refaites en urgence.   

 

Par ailleurs, nous avions été sollicités par la mairie de secteur pour apporter notre concours sur le sujet du stationnement dans nos 

quartiers, la mairie souhaitant supprimer progressivement le stationnement sur trottoirs ou à cheval trottoirs/chaussée, ainsi que le 

stationnement automobile en amont des passages piétons (loi LOM) et réfléchit à accroître les zones de stationnement payant 

dans les zones tendues.  

Nous avons donc adressé un mail en ce sens à l’ensemble de nos adhérents pour avoir leurs avis sur ce sujet.  

Les habitants nous ont répondu dans une très grande majorité qu’ils étaient opposés au stationnement payant sur notre secteur, 

mais pas opposés au stationnement à cheval trottoirs/chaussée, dès lors que le cheminement des piétons sur le trottoir est 

préservé.  

Nous espérons que ce souhait sera entendu et que nous ne découvrirons pas comme nos voisins de Sainte Anne la suppression 

de places de stationnement et l’installation de potelets sans en être informé en amont.   

 

Le CIQ doit pouvoir jouer un rôle dans l’avenir de notre secteur dans le sens où des bénévoles prennent quotidiennement le pouls 

du quartier.  

 

Le contenu du compte-rendu moral du CIQ et la lecture des questions adressées aux élus font l’objet d’échanges ensuite lors du 

déroulement de l’Assemblée. 

Parole aux élus. Echanges avec l’assemblée. 

 

--- Portail du bowl. Etat du parc balnéaire avec barbecues sauvages… Et autres questions concernant la sécurité 

Pour rappel, la fermeture du portail du bowl sur l’avenue Pierre Mendès France a encore été cette année assurée l’été par un 

gardiennage, pour palier le vandalisme quasi immédiat de la barrière mise en place par l’ancien maire de secteur en 2021 suite à 

notre alerte au printemps 2021, où nous signalions que l’accès au parc balnéaire étant ouvert, de nombreux véhicules en 

profitaient très régulièrement pour y pénétrer et y stationner.  

Phénomène récurrent malheureusement hors période de gardiennage.  

La crainte d’un attentat à la voiture bélier étant toujours présente, nous demandons depuis maintenant plus de 2 ans une 

sécurisation pérenne de cette barrière. Il semblerait selon les retours qui nous ont été faits que le moteur n’ait pas été fourni avec 

la barrière.  

Ce système de gardiennage ayant cette année encore montré ses limites et ses failles, pour prévenir tout danger 

potentiel, dans quel délai pouvons-nous espérer, pour la sécurité de tous les habitants et pour la préservation de cet 

espace balnéaire, que la fermeture de ce portail soit pérenne et réellement effective h 24 toute l’année avec un accès 

verrouillé uniquement autorisé aux services habilités et aux véhicules de secours ? 

 

Mr Olivier MENETRIER annonce une prolongation du gardiennage du portail parking, suite aux problèmes soulevés par ce portail 

mis en place récemment. 

Mme Olivia FORTIN, Maire du secteur, indique qu’il a été voté en mairie centrale la mise en place d’une réflexion sur l’ensemble 

du littoral sud, d’une durée de 2 ans environ, le portail du bowl étant intégré à cette étude. 

Mr Yannick OHANESSIAN intervient pour répondre aux différents points soulevés et indique un certain nombre d’informations 

liées à la maitrise de la sécurité dans nos quartiers.  

L’objectif de la police municipale de Marseille est de doubler ses effectifs, 400 agents en 2020, 540 aujourd’hui avec un 

recrutement récent de 85. 

Il annonce la sectorisation de la police municipale avec l’ouverture en 2024 d’un commissariat, avenue de Haïfa (travaux en cours). 

Ces agents utiliseront, voitures, motos, vélos, ou seront à pied, police dont le but sera de recréer un lien avec les habitants.  

Il rajoute que le Maire de Marseille demande le déploiement de 500 caméras en fin de mandat avec exploitation en temps réel des 

vidéos. 

Mr Yannick OHANESSIAN fait part d’un certain nombre d’études en cours comme la création d’une réserve de pompiers, d’AGP, 

agents publics hors police, la mise en place d’une fourrière dans le secteur, d’une réflexion de la Préfecture de Police pour la mise 

en place de radars sonores (niveau sonore de 87 décibels) avec photographie des plaques automobiles. 

La Présidente du CIQ remercie Mr OHANESSIAN pour la qualité de son intervention pour répondre à l’ensemble des problèmes 

évoqués, en particulier sur l’annonce faite de la sectorisation de la police municipale à venir que nous appelions de nos vœux 

comme évoqué précédemment. Une très bonne nouvelle. 

Mme Marguerite PASQUINI remercie Mr OHANESSIAN pour la qualité de traitement des dossiers de sécurité durant ces 3 

dernières années. 

Suite à une question de la salle, Mme la Maire indique qu’un recrutement de bénévoles est nécessaire, notamment le dispositif 

« petits piétons », actuellement de 120 personnes, devrait atteindre l’objectif de 180. 

Un certain nombre d’interventions des participants ont concernés les effectifs et la fin des travaux du commissariat Haîfa, le bruit 

traverse Parangon occasionné par des Airbnb, la propreté du littoral, la présence d’un « fichier S » supposé dangereux bd du 

Sablier, les rodéos notamment sur les avenues de Hambourg et de Bonneveine, au carrefour Bonnefon, et voies avoisinantes etc. 

Mr Yannick OHANESSIAN indique que le seul moyen actuel est le « 17 », pas toujours efficient car la Police Nationale est 

débordée. A titre d’exemple, 1600 caméras sur Marseille pour seulement 3 à 4 agents d’exploitation. 

 

--- Squat rue Musso : occupation illégale du terrain depuis le 27 mai 2022 (propriété de la Ville). 

Depuis mai 2022, un squat s’est installé sur le terrain appartenant à la Mairie initialement réservé pour le BUS au 27 rue Musso, ce 

qui entraine de nombreuses nuisances pour les riverains.  

Lors de notre dernière AG l’an dernier le 14 octobre 2022, il avait été annoncé ici que la procédure d’expulsion avait bien été 

engagée par la Ville.  



Cependant, sur les conseils de Mr OHANESSIAN après échange avec lui lors de l’AG de la Confédération des CIQ quelques jours 

plus tard, nous interpelions à nouveau la mairie de secteur le 7 novembre 2022 pour nous assurer que dès lors que les services de 

la Ville ont déposé plainte, ils aient bien saisi la justice pour demander l’expulsion en veillant à procéder à un diagnostic social des 

populations pour les mettre à l’abri.  

En effet, comme nous l’a expliqué en séance la Préfète de Police, Madame CAMILLERI, ce n’est qu’après cette procédure civile et 

lorsque le juge prononcera l’évacuation que le concours de la force publique pourra être demandé si besoin au Préfet à l’égalité 

des chances pour procéder à l’expulsion. 

Au-delà des nombreuses nuisances qui nous sont rapportées par les riverains (dont une facture reçue de la SEM pour 11242€ à 

régler), la sécurité peut être compromise avec la crainte d’un incendie suite à la sécheresse sur ce terrain non entretenu. 

Un an et demi plus tard, le squat étant toujours là, pour répondre aux nombreuses interpellations des habitants, pouvez-

vous nous dire ce qu’il en est ?  

Mr Eric MERY indique que la procédure d’expulsion est engagée, et que le 23 septembre dernier la procédure a été signifiée et 

que les occupants ont 2 mois pour évacuer les lieux à partir de cette date. 

Mr Yannick OHANESSIAN précise qu’il n’y a pas de nouvelles alertes actuellement et qu’il convient de déposer plainte à la police 

si de nouveaux squats se mettaient en place 

 

--- Permis de construire à la poste de Bonneveine et sur les terrains RTE 

Contrairement à l’annonce faite lors de l’AG 2022, Mr Éric MERY précise notamment que les permis de construire à ces 

emplacements n’existent pas. 

 

--- Portillon jardin des Goumiers 

Lors de notre dernière AG, il nous avait été annoncé une réfection de l’enrobé mais depuis, il n’y a aucune évolution et nous 

attendons toujours la pose d’un portillon pour sécuriser l’accès de ce jardin que nous appelons de nos vœux depuis plusieurs 

années pour répondre à la demande des habitants. 

Serait-il possible d’installer rapidement en priorité ce portillon pour sécuriser l’entrée du Jardin des Goumiers très 

fréquenté par les enfants avec leurs parents ? 

Mme Anne MEILHAC indique une programmation des travaux à faire sur 2024-2025 dans ce jardin, travaux contenant le portillon 

souhaité et par ailleurs le traitement des arbres desséchés. 

 

--- Parc Borély 

Le Parc Borély est le joyau vert, le poumon de Marseille et l’un des parcs les plus fréquentés de la Ville. Or force est de constater 

que son état se dégrade avec ses allées défoncées, ses nombreux nids de poule qui représentent un réel problème de sécurité 

pour l’ensemble des usagers et notamment les enfants qui cheminent sur ces allées tant à pied, qu’à vélo ou trottinettes. De 

nombreux habitants nous le font remonter et le déplorent. Une remise en état des allées s’impose pour la sécurité de tous.  

La Ville de Marseille pourrait -elle s’emparer du sujet et lancer une étude pour restaurer et rénover ce parc afin qu’il 

retrouve ses lettres de noblesse d’antan pour la sécurité, l’intérêt général de tous les marseillais et la préservation de 

notre patrimoine ? 

Un mail a été adressé en ce sens à Mr le Maire de Marseille le 26 juillet dernier, sans retour à ce jour. 

Mme Anne MEILHAC indique l’existence d’un plan de re naturalisation du secteur du parc Chanot à la mer comprenant le parc 

Borely. 

Mr Eric MERY ajoute l’existence d’un projet de réouverture du chalet du lac Borely, avec des travaux fin 2023 et activités prévues 

en 2024. 

Suite à une intervention de l’auditoire se plaignant de l’état des jeux d’enfants qui sont détériorés, cette partie du parc devrait être 

intégrée dans un projet débattu la semaine suivante l’AG en mairie centrale selon Mme PASQUINI et Mme MEILHAC. Il y a aussi 

un projet d’escalier sur Clot Bey. 

 

--- Avenir Hippodrome Borély : Quid du Golf ? 

La Présidente du CIQ fait part du projet du SMUC qui a donné lieu à une réunion avec le CIQ, projet satisfaisant qui introduit 

diverses activités, en dehors du golf avec l’avantage de prévoir un partage de l’espace pour permettre un accès à l’ensemble des 

marseillais, tout en permettant aux marseillais qui venaient y pratiquer leur activité favorite de pouvoir continuer à le faire, sans 

engendrer de nuisances pour les riverains car très peu souhaitent que le site devienne exclusivement une aire d’accueil pour 

festivaliers.  

Ce projet à 3 volets d’activités est présenté lors de l’AG par Mr Jérôme MARGNAT, accompagné de l’ancien coureur automobile 

Gérard LAROUSSE.  

Depuis de nombreuses années, le SMUC s'engage activement dans une politique éducative, sportive, culturelle et 

environnementale en faveur de l'enfance et de la jeunesse, en étroite collaboration avec le tissu associatif et institutionnel local 

ainsi que dans le bien être des séniors. 

1. Pour le SMUC, en s’appuyant sur son pôle LOISIRS, ce sera un espace dédié aux enfants et aux adolescents, offrant 

ainsi un centre aéré où les jeunes pourraient découvrir diverses activités sportives, avec une attention particulière portée à 

l'intégration des enfants les plus défavorisés ainsi que ceux souffrant de problèmes de santé ou de handicaps. 

2. Pour le SPORT SANTÉ DU SMUC ce sera également un emplacement idéal pour les activités du programme, avec un 

concept novateur de prise en charge des patients atteints de cancer, relevant du partenariat qu’a le SMUC avec Institut 

Paoli Calmette (IPC) comme avec d’autres établissements de soins. 

3. En maintenant un espace dédié au golf, le SMUC désire créer un lieu de détente et de socialisation pour les seniors 

marseillais, tout en offrant aux enfants de toutes les classes sociales la possibilité de découvrir ce sport à moindre coût. 

Mme Olivia FORTIN, Maire du secteur, indique que l’anneau représente une surface de 7 ha. Il convient de tenir compte de 

l’activité de l’hippodrome, que 2 choses sont à réaliser auparavant, l’étude des sols et une concertation avec les habitants par un 

questionnaire en cours de diffusion, notamment par le site de la mairie du 6-8. 

Mme la Maire précise que 3 projets répondant au cahier des charges ont été proposés à la municipalité dont celui du SMUC. 



 

--- Concertation publique pour la restructuration du réseau de bus RTM 

Nous sommes en attente du résultat de cette concertation sur la refonte du réseau de bus de la RTM et nous espérons que nos 

nombreuses préconisations auront trouvé un écho favorable et que beaucoup seront retenues. 

Nous souhaiterions savoir si nos propositions majeures ont été entendues, à savoir : 

- ligne B16  

Nous proposions de dévier la ligne B16 au niveau du rond-point du Prado en reprenant l’itinéraire de la 19 jusqu’à 

Castellane, puis prendre le bd Baille pour récupérer la B16 de la Timone à la Blancarde.  

Avantage incontestable : cette déviation permettrait également de desservir en direct l’hôpital de la Conception.  

- Lignes 120, 126, 127 et 147 

Nous regrettions une fin de service à 21h. 

Notre préconisation pour ces 4 lignes : Elargir la plage horaire pour ces 4 lignes standards jusqu’à 23h au lieu de 21h, 

avec des fréquences moindres si nécessaire.  

- Dans le même esprit que la ligne locale 186 du 8ème arrondissement, nous souhaitions LA CREATION D’UNE LIGNE LOCALE 

TRANSVERSALE sur notre secteur qui puisse relier Pointe Rouge Port via l’avenue Jourdan Barry, le rond-point du Lapin 

Blanc, l’avenue Zénatti aux hôpitaux sud : Hôpital de Sainte Marguerite, Institut Paoli Calmettes, Clairval et CPAM allée 

des Pins sans correspondance. 

Cela permettrait de simplifier les déplacements pour se rendre dans ces hôpitaux car pas toujours simple et très souvent 

problématique de devoir multiplier les modes de transport et correspondances pour des personnes ayant des difficultés à se 

déplacer. 

Porter l’effort sur le développement du tramway dont nos quartiers sud sont les oubliés avec la demande d’un tramway 

longeant les bords de mer. 

Enfin, quid de la voie de la mer proposé par des CIQ voisins : utiliser le tracé du boulevard urbain sud pour prolonger le 

tram de La Gaye à la Vieille Chapelle. Cette proposition est fortement plébiscitée. 

Ensuite, si nous souhaitons avoir une réelle ambition pour les transports en commun de la 2ème ville de France, et même 

si ce n’est pas ici le sujet, il serait souhaitable que le prolongement du métro jusqu’à Bonneveine envisagé par le passé 

soit remis à l’étude. C’est une demande forte des habitants.  

 

Mme Catherine PILA précise l’importance de la sécurité dans les transports : 320 caméras supplémentaires ont été mises en 

place sur le réseau ce qui porte à près de 6000 caméras la surveillance sécurité dans les transports. Les enregistrements sont 

souvent réquisitionnés par la Police Nationale dans le cadre d’enquête. 

L’application internet de la RTM comporte maintenant une nouvelle commande SOS dont les informations sont exploitées par le 

centre RTM avec géolocalisation, ce qui a permis l’obtention à la RTM du « prix de l’innovation de la sécurité ». 

Par ailleurs, l’enquête auprès des Marseillais sur le nouveau réseau 2025 de bus qui s’est déroulée début 2023 a déclenché 17000 

contributions dont celles remarquées du CIQ de Bonneveine qui a rédigé un rapport très complet.  

Pour ce qui concerne le métro, Mme Catherine PILA indique que le vieillissement dû à 45 ans d’exploitation entraine d’importants 

travaux nocturnes pour l’adaptation du réseau aux nouvelles rames (travaux de 23h30 à 4h30) ce qui provoque la fermeture en 

semaine du métro à 21h30 et le remplacement par des bus au-delà de cette heure. Les nouvelles rames sont prévues début 2025. 

La présentation RTM suscite 2 interventions de la salle, l’une regrettant la fermeture du parking Chanot à 21h, l’autre indiquant que 

les quartiers sud sont délaissés dans les projets en mode « lourd ». 

 

Mme Solange BIAGGI intervient pour rappeler son rôle de chargée des relations entre la Métropole et les CIQ. 

 

La Présidente du CIQ remercie l’ensemble des participants, élus, habitants du quartier, CIQ voisins, associations pour leurs 

contributions à l’animation de cette Assemblée Générale du CIQ Bonneveine Vieille Chapelle et clôt cette très vivante et dense 

Assemblée. 

Place au pot de l’amitié ! 

La Séance est levée à 21h30. 

 

Le 1er Vice-président                                                              La Présidente 

Gérard PELLETIER                                                               Christine LA ROCCA   
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